



**Mgr Benoît BERTRAND**  
Évêque de Pontoise

**Ouverture de la célébration d'accueil  
de Mgr Benoît BERTRAND, Évêque de Pontoise  
par Mgr Laurent ULRICH, archevêque de Paris,**  
*Dimanche 15 septembre 2024, Osny.*

**M**onseigneur le Nonce Apostolique,  
Monsieur le Préfet,  
Madame la Présidente du Département  
Monsieur le Président du département de la  
Lozère et Madame la Maire de Mende  
Mesdames et Messieurs les élus nationaux,  
départementaux, municipaux,  
Mesdames et Messieurs qui exercez des respon-  
sabilités publiques, civiles, associatives et d'en-  
treprises,  
Chers diocésains de Pontoise,  
Chers diocésains de Mende,  
Chers parents de Benoît Bertrand qui êtes en  
communio n avec nous depuis Nantes,  
Chère famille de Benoît et amis venus de Nantes,  
de Paris et d'ailleurs  
Chers fidèles du Christ, baptisés, laïcs engagés  
dans les différents services de l'Église pour  
l'annonce de l'évangile, chers frères et sœurs,  
religieux, religieuses, prêtres, diacres, épouses  
de diacres,  
Chers frères évêques venus nombreux,  
Chers frères et sœurs qui représentez les  
confessions chrétiennes,  
Et vous qui représentez le judaïsme, l'islam et  
d'autres cultes,  
Vous tous qui avez tenu à participer à cette joie  
de l'Église catholique dans le Val d'Oise,  
Soyez bienvenus !

Les premiers mots sont pour vous tous : c'est un moment de joie, de paix et de fraternité que nous vivons maintenant. Ce moment de rencontre est possible parce que depuis longtemps vous entretenez ces liens qui vous rapprochent les uns les autres. Il y a de la variété dans les origines de chacun, dans les convictions philosophiques, politiques et religieuses des membres de cette société que vous formez sur ce territoire, et particulièrement aujourd'hui. Mais une commune humanité nous unit, et, votre présence ici est une manifestation supplémentaire de votre volonté de construire ensemble les conditions de la concorde et de l'avenir. Merci de vous être associés à notre joie d'accueillir un nouvel évêque qui désire se mettre au service de tous et de chacun de vous. Et dans quelques instants, des diocésains présenteront ce diocèse, l'Église en Val d'Oise, à leur nouvel évêque.

Cher Monseigneur, cher Benoît BERTRAND, le Saint-Père François t'envoie en Ile-de-France, après un premier service épiscopal sur la terre de Lozère que tu as profondément aimée, dont tu as servi des habitants avec dévouement et joie.

La charge que tu quittes était belle, elle a nourri ta prière, elle a fait grandir ton attachement au

Christ pasteur ; tu avais expliqué à tes diocésains qui parleront dans un instant, après quelques mois de présence, et tu nous avais partagé à nous tes frères évêques combien tu sentais que tu étais le pasteur d'un peuple, combien tu aimais cette charge que le Seigneur t'avait confiée.

Le Saint Père aujourd'hui te demande de répondre à une nouvelle nécessité qui s'impose : prodiguer ce même amour de pasteur à ce peuple qui est ici. Tu te tiendras aussi proche de lui que précédemment, même s'il faut pour cela trouver d'autres façons de faire étant donné le nombre. Tu n'auras pas d'autre programme que d'aimer ce peuple et d'aimer le conduire vers le Père de tout bien, vers le Fils qui est son verbe et sa parole et dans la force de leur Esprit commun.

La devise d'un homme, d'un évêque en particulier dit, non pas un programme d'action, mais une intention profonde, une attitude. Tu as choisi de t'identifier à la promesse que le Seigneur Jésus a faite à ses disciples au moment de disparaître à leurs yeux : Je suis avec vous tous les jours.

C'est le Seigneur qui sera là, avec ce peuple que tu aimes déjà, lorsque tu le retrouveras dans bien des rencontres quotidiennes que tu feras, que tu as déjà commencé à accomplir.

Par toi, le Seigneur aussi sera là quand tu orienteras, par ta parole et par tes actes, le regard de chacun vers le Christ que tu sers et qui désire toujours s'approcher de tous.

Il sera aussi là avec toi et avec eux tous, quand tu devras t'attacher au service du gouvernement, ou de la direction, de cette Église qu'est un diocèse, tâche qui demande un discernement attentif, une charité indiscutable et une persévérance de tous les instants.

Il sera là avec toi et avec eux tous quand tu prieras le jour et la nuit pour Le laisser grandir en toi et en eux ; quand tu offriras l'eucharistie, en action de grâce pour le don qu'Il fait de sa vie pour la multitude, comme nous allons le faire ensemble.

C'est parce que tu sais que le Seigneur sera là avec toi et avec eux que tu es là aujourd'hui et pour tout le temps qu'Il te voudra ici.

Et Il te dit, au seuil de ce ministère en Val d'Oise : « la paix soit avec toi ! » ■